

- Infolatam - <http://www.infolatam.com> -

La “familia iberoamericana” se disgrega

Publicado por [Luis Esteban G. Manrique](#) :: 6 noviembre, 2013 @ 00:52 :: [El Análisis de Infolatam, El Informe, Tablón de Noticias](#) | [Sin comentarios](#)

(Especial para Infolatam).- Tras participar el cumbre del Foro de Cooperación Asia-Pacífico (APEC) en Bali, Indonesia, el 8 de octubre el avión que llevaba de regreso a Lima a [Ollanta Humala](#),^[1] hizo una breve escala técnica en París, que el presidente peruano aprovechó para entrevistarse con el presidente **François Hollande**, con el que trató, entre otras cosas, la exención de visados de la UE a ciudadanos peruanos y colombianos. La decisión final está ahora en manos del Comisión y del Consejo Europeos, por lo que el apoyo de Francia será determinante para su aprobación.

Sin embargo, dado que el Congreso no fue informado de la escala, la oposición presentó una moción de censura contra la canciller, **Eda Rivas**. Según una encuesta de Ipsos, el 68% de los peruanos cree necesaria la ley que exige al presidente informar sobre sus viajes y justificarlos de manera adecuada. Algunos días después, el 18 de octubre, se inauguraba en Panamá la XXIII Cumbre Iberoamericana, a la que **Humala** ya había confirmado sus asistencia.

Pero en último momento alegó “problemas de agenda” para excusarse. Con unos niveles de aprobación del 35%, lo último que deseaba **Humala** era provocar la indignación de sus opositores y de la opinión pública con un nuevo caso de “turismo presidencial”.



[2]

Humala seguramente calculó que la cita panameña, prácticamente ignorada por la prensa peruana, no merecía una inversión de capital político

Los encuentros comenzarán a ser bianuales desde la cumbre de Veracruz (2014), pero no parece probable que puedan recuperar la vitalidad de sus primeros años, cuando fue el primer foro de ese tipo creado en la región.

Muchas cosas han cambiado desde entonces. **A medida que América Latina se vuelca hacia el Pacífico, sus relaciones económicas con Europa se eclipsan progresivamente. Ese proceso corre paralelo a la mayor autonomía regional y a los divergentes intereses de bloques como los de Mercosur, la Alianza del Pacífico o el ALBA. De hecho, Unasur y la Celac han sido diseñados expresamente para excluir a potencias ajenas a la región.**

El menguante papel español

Nadie duda que España ha sido un factor clave en el progreso latinoamericano de las últimas décadas. La región representa casi la mitad de los ingresos de algunas de las

Los 12 presidentes ausentes en Panamá esgrimieron razones similares a las de Humala. Otros ni siquiera se tomaron la molestia. El portavoz de [Dilma Rousseff](#)^[3] se limitó a señalar que no estaba previsto ningún viaje de la presidenta brasileña para esas fechas.

La reunión de Panamá dejó claro que la “familia iberoamericana”, como la llamó el secretario general saliente, **Enrique Iglesias**, se está disgregando a medida que encuentra cada vez menos objetivos comunes. Aunque no se habían logrado muchas cosas concretas en las cumbres anteriores, al menos los participantes habían mostrado cierto nivel de compromiso.

grandes empresas españolas. **Sin embargo, España tiene un mayor intercambio comercial con Portugal que con Brasil, por ejemplo, un país de 180 millones de habitantes.**

España no es una excepción en la UE, que en 2011 exportó a la región por valor de 165.000 millones de dólares, el 2,3% del total. Por otra parte, poco más del 10% de la cooperación europea al desarrollo se dirige a América Latina. A excepción de México, el peso de la región en el comercio mundial es reducido en relación a su población y PIB. En 2011 toda la región importó solo el 6% del total mundial, por debajo de Alemania (8,3%).

En la cumbre Eurolatinoamericana de Santiago de Chile, en febrero pasado, los funcionarios de la Comisión Europea criticaron el proteccionismo de Mercosur, cuyos miembros, a su vez, culparon al proteccionismo agrícola de la UE por el estancamiento de las negociaciones de un tratado de libre comercio entre ambos bloques. En Chile no se pudo llegar a ningún acuerdo, ni siquiera declarativo, para mejorar las relaciones comerciales bilaterales.

La Alianza del Pacífico (México, Colombia, Perú y Chile) sí impulsa la apertura comercial, pero su energía está concentrada en los mercados asiáticos, no en los europeos. Para América Latina la UE ha pasado de representar el 20% de su comercio exterior en 1990 al 6% en 2010. Debido a sus problemas económicos, España absorbe apenas un 1,6% de sus exportaciones, frente al 7,5% de China.

En el conjunto del comercio comunitario con América Latina, España apenas supone un poco más de la décima parte del total. En el año pico de inversión, 2002, España llegó a representar el 22% del stock total de la inversión extranjera directa (IED) recibida por América Latina. Pero en 2009 esa cifra bajó al 13%. Desde entonces, la tendencia sigue siendo decreciente.

¿Una comunidad iberoamericana?



[4]

Dado que 11 países de la región han firmado acuerdos comerciales con la UE, el papel de España como “puente” o “puerta de entrada” de la región a Europa ha perdido su antigua importancia.

ocasiones integra a España y Portugal, pero que la mayoría de las veces se utiliza para referirse únicamente a los países latinoamericanos.

Independientemente de su validez o precisión, América Latina es un nombre que tiene la legitimidad de un uso interrumpido desde mediados del siglo XIX. **Los latinoamericanos no se perciben a sí mismos como “iberoamericanos” y el término Iberoamérica no aparece nunca ni en el lenguaje oficial ni coloquial de sus países.**

Según el diplomático y académico chileno Andrés Sanhuesa Carvajal, la noción de ‘Iberoamérica’ no puede constituirse como una referencia de identidad común entre españoles, portugueses y latinoamericanos porque arrastra un “imperialismo implícito o, al menos, la idea de primus inter pares”.

Algunos analistas creen que la cultura y la lengua son fundamentos suficientes para sostener el proyecto.

Pero la conformación de una identidad colectiva requiere algo más que la existencia de afinidades culturales y lingüísticas: implica un reconocimiento de intereses comunes, que resultan escasos entre países de niveles de desarrollo tan diferentes.

Significativamente, muchas de las disonancias y confusiones comienzan con el propio término que en España se suele utilizar para denominar la región: Iberoamérica, que en

las veces se utiliza para

En la península ibérica, la percepción no es muy distinta: españoles y portugueses se sienten europeos y no “iberoamericanos”. Los países de la región, por otra parte, suelen ver con cierta suspicacia la pretensión española de hacer de América Latina un “factor potenciador” de España en Europa y el mundo por la natural reticencia de cualquier país a verse utilizado en beneficio de intereses ajenos.

En España el “nosotros” entendido como comunidad política, se reserva para la UE y no al difuso “espacio iberoamericano”, que carece de normas políticas vinculantes. En los barómetros de la Fundación Carolina, los españoles suelen situar a la región en el tercer lugar, tras la UE y EE UU, entre las prioridades de política exterior de su país.

Dado que 11 países de la región han firmado acuerdos comerciales con la UE, el papel de España como “puente” o “puerta de entrada” de la región a Europa ha perdido su antigua importancia. Por lo demás, en materia comercial, España se posiciona siempre, como no podría ser de otra manera, al lado de sus socios europeos. El acuerdo comercial con Mercosur ha sido obstaculizado, entre otras cosas, por los propios intereses agrícolas españoles.

Cumbres Iberoamericanas



[5]

Cumbre de Cadiz: foto de familia en San Felipe Neri

El desarrollo de las relaciones entre España y América Latina en los últimos 20 años ha tenido su mayor concreción en las Cumbres Iberoamericanas, instituidas en 1991. En 2005 se creó la Secretaría General Iberoamericana (Segib) con la expectativa de que institucionalizara en alguna medida un proyecto comunitario entre los Estados miembros.

Pero Brasil no oculta su escaso entusiasmo con un papel institucional de España en los foros regionales. El mayor problema es que al priorizarse su carácter de comunidad cultural, la promoción de la democracia quedó fuera de sus objetivos desde el primer momento, por lo que prescinde de cláusulas democráticas, lo que devalúa su eficacia y le resta credibilidad internacional.

La excesiva dependencia de las cumbres de España contribuye a esa debilidad porque la Segib, que tiene sede en Madrid y depende en un 70% de contribuciones españolas para su sostenimiento, no ha logrado ‘desespañolizar’ sus programas de cooperación. Y en Panamá quedó claro que no existe interés entre los miembros latinoamericanos para corregir ese desequilibrio presupuestario. Como escribe **Juan Gabriel Tokatlian**, director del departamento de Ciencia Política y Estudios Internacionales de la Universidad Di Tella de Buenos Aires, la burocratización y la rutina conducen, más temprano que tarde, al descrédito y la ilegitimidad de algunos ámbitos internacionales.

Artículo impreso desde Infolatam: <http://www.infolatam.com>

URL del artículo: <http://www.infolatam.com/2013/11/06/la-%e2%80%9cfamilia-iberoamericana%e2%80%9d-se-disgrega/>

URLs in this post:

[1] **Ollanta Humala**, : <http://www.infolatam.com/go.php?http://www.infolatam.com/2011/06/05/biografia-de-ollanta-humala/>

[2] Image: <http://www.infolatam.com/go.php?http://www.infolatam.com/wp-content/uploads/2013/10/Humala-en-APEC-2013.jpg>

[3] Dilma Rousseff: <http://www.infolatam.com/dilma-ro>

[4] Image: <http://www.infolatam.com/go.php?http://www.infolatam.com/wp-content/uploads/2013/05/america-latina-foco-e1372972278757.jpg>

[5] Image: <http://www.infolatam.com/go.php?http://www.infolatam.com/wp-content/uploads/2012/11/cumbre-san-felipe-neri.jpg>

Copyright © 2011 Infolatam . Todos los derechos reservados.